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ПОБЕДА В 
ОЛИМПИАДЕ
Завершились конкурсы 

в рамках первого тура 
Всесоюзной олимпиады 
«Студент и научно-техни
ческий прогресс» по тео
ретическим основам элек
тротехники, в которых 
участвовали студенты II 
курса. По результатам 
двух полутуров, в декаб
ре 1982 года и апреле 
1983 года, определены 
победители. Первое мес
то с высоким баллом (19 
из 20 возможных) занял 
студент гр. 7111 АЭМФ 
П. Ломакин. На втором 
— представитель гр. 
9211 ЭЭФ А. Журавов 
Третье и четвертое с 
одинаковым результатом 
15 баллов поделили Е. 
Болдырев (гр. 8113 
АВТФ) и А. Храменков 
(гр. 1412 ЭФФ).

Всего в конкурсах при
няли участие около 100 
человек, причем, наибо
лее активное — студенты 
АВТФ и АЭМФ. К сожа
лению, во втором туре 
совсем не участвовали 
студенты ФТФ, ранее 
входившие в число при 
зеров.

21 апреля состоялась 
областная олимпиада но 
ТОЭ, в которой команда 
ТПИ соперничала с 
командой ТИАСУРа 
Честь института, кроме 
названных студентов, за
щищали А. Комиссаров, 
В. Грызлов, Н. Потокина, 
Ф. Мариди.

Команда ТПИ набрала 
20 баллов, у команды 
ТИАСУРа 17.

В личном зачете пер
вое место у П. Ломаки
на. Осенью он будет 
представлять наш инсти
тут на Всероссийском 
туре олимпиады.,

В. эськов,
председатель жюри.

Н ЕДАВНО одна из 
аудиторий главно
го корпуса была 

заполнена студентами, 
гостями, членами жюри. 
Здесь шла очередная, V

ЧЕРТА ХАРАКТЕРА
студенческая научная 
конференция по пробле

мам охраны окружающей 
среды. Ведущий объявил:

— Слово для доклада 
предоставляется Козубо- 
вой Ирине, студентке IV 
курса ГРФ.

Ира подошла к демон
страционной графике и 
уверенно начала свой 
рассказ о результатах 
гидрогеохимических ис
следований в одном из 
районов Салаира. Воп
рос, затронутый в докла
де, касался изучения 
распределения химиче
ских элементов в водах 
на основе машинного по
строения карт. Проблема 
новая, интересная. Раз
работка и внедрение ее 
впервые осуществляется 
на кафедре гидрогеологии 
и инженерной геологии. 
Жюри высоко оценило 
выступление И. Козубо- 
вой и присудило ей одну 
из первых премий. Такой 
успех пришел к ней не 
впервые. Награды были 
на межвузовских и одной 
из республиканских сту
денческих конференций.

Но были поначалу у 
Ирины и неуверенность, 
и колебания. В институт 
она поступила после 
окончания с отличием 
прнборостроите л ь н о г о 
техникума. Профессия 
геолога привлекала сво
ей романтикой, настоя
щее же понимание вы
бранного пути пришло 
позже, когда девушка 
побывала на первой гео
логической практике.

— Сейчас, — говорит 
она, — когда за плечами 
четыре года учебы, я 
твердо знаю — нашла 
то, что искала.

Ответственность гг- 
главная черта в харак

тере Ирины. Напоминать 
ей несколько раз и конт
ролировать не приходит
ся: она все делает доб
росовестно и вовремя.

Выработанная система
тической учебой любозна
тельность и интерес к бу
дущей профессии законо
мерно привели ее к до
полнительным занятиям в 
студенческой научно-ис
следовательской гидро
геохимической лабора
тории. В прошлый поле
вой период И. Козубова 
принимала активное уча
стие в проведении гидро
геохимических работ на 
Салаире. Это были труд
ные будни с маршрутами 
по неизведанным тропам. 
Сейчас она с большой от
дачей занимается обра
боткой материала и вмес
те с тем работает над 
выполнением , научно-ис
следовательской темы по 
исследованию характера 
равновесия подземных

вод с вмещающими от
ложениями, что является 
основой ее реального 
курсового проекта.

И. Козубова ведет и 
большую общественную 
работу. Она — ответст
венная за соцсоревнова
ние в группе и председа
тель студенческой науч
но-исследовательской ла
боратории «Гидрогео
химик», признанной в 
1982 году лучшей на фа
культете. А недавно Ири
не присвоено звание 
«Отличник НИРС».

Хочется добавить, что 
Ирина Козубова — чело
век высокой культуры, 
которая проявляется во 
всем: и в учебе, и в ис
следовательской дея
тельности, и в общении 
с людьми.

А. ЛУКИН, 
куратор группы 2192,

Ю. КОПЫЛОВА, 
руководитель СНИЛ 

« Ги др огеохимик ».

165-летию со дня рождения Карла Маркса оыла 
посвящена студенческая конференция на немецкой 
языке. Студенты сделали доклады о жизни >1 дея 
тельности К. Маркса, о его дружбе с Ф. Энгельсом, 
о распространении марксизма в России.

НА СНИМКЕ: с докладом выступает студентка 
АЭМФ Е. Герасимова. Фото М. Пасекова.

В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА

БЛИЖЕ К СТУДЕНТУ
На прошлом заседании партийный комитет обсу

дил вопрос о состоянии и мерах повышения учас
тия в учебно-воспитательной работе научных со
трудников ХТФ и АЭМФ. На этих факультетах на
учные сотрудники участвуют в методической рабо
те, руководят научными исследованиями студен
тов, н с каждым годом активнее и успешнее.

Но все же еще значительное количество на
учных сотрудников не участвует в учебном процес
се и особенно в воспитательной работе со студен
тами во внеучебное время, а партийные бюро про
ходят мимо этих фактов. Поэтому партком обязал 
администрацию и партийных секретарей факульте
тов устранить недостатки в этой работе, повысить 
контроль и принять все необходимые меры. Науч
ному управлению и НИЧ института предлагается 
совместно с учебно-методическим управлением до 
начала следующего учебного года утвердить слан 
совместной работы по координации и контролю, 
дать рекомендации для всех факультетов.

ОНИ € «РАБФАКА»
Учебные дела выпускников подготовительного от

деления на всех факультетах находятся под особым 
вниманием деканатов и общественных организаций. 
Большая часть бывших слушателей ПО хорошо 
учится, активно занимается общественной работой. 
И все же сохранность контингента выпускников 
подготовительного отделения остается низкой. 
Треть слушателей отсеивается из-за неуспеваемо
сти. Это происходит не только по вине самих сту
дентов. Ряд профилирующих кафедр не уделяет до
статочного внимания организации качественного 
приема на «рабфак». В этом учебном году не вы
полнили план приема 25 кафедр института. Совсем 
нет слушателей на кафедрах органической химии, 
парогенераторов, электрооборудования, автоматиза
ции проектирования. Общие кафедры не организо
вали индивидуального подхода к обучению выпуск
ников ПО, не обсуждают их текущей успеваемости. 
Партийный комитет указал деканам АЭМФ, АВТФ, 
ЭФФ и МСФ на необходимость усиления этой ра
боты, декану ТЭФ и руководителям упомянутых 
кафедр на неудовлетворительную работу по органи
зации приема. Партийные бюро должны взять эту 
работу под контроль.

П РЕДСТАВИТЕЛИ 
всех шести вузов 
Томска собрались, 
чтобы поделиться опытом 

учебно-методической ра
боты. В каждом вузе эта 
работа организована по- 
своему, есть свои про
блемы и первостепенные 
задачи, но цель одна — 
учить лучше, готовить 
специалистов, способных 
работать грамотно, твор
чески.

Совершенствованию ор
ганизации самостоятель
ной работы студентов 
посвятил свое выступле
ние проректор по учеб
ной работе университета, 
председатель методиче
ского совета ТГУ профес
сор А. Н. Кудинов. Изу
чение бюджета времени 
студентов позволило луч
ше организовать самосто
ятельную работу студен
тов, сократить по ряду 
дисциплин объем обяза
тельных аудиторных за
нятий и увеличить время 
для подготовки к заняти
ем. Выступающий рас-

БОЛЬШОЙ
сказал о первом опыте 
проблемны# лекций, об 
обучении алгоритмиче
ским языкам с элемента
ми методики донецкого 
учителя В. Ф. Шаталова.

Проректор по учебной 
работе, председатель ме
тодического совета педа
гогического института, 
доцент А. В. Деттерер 
обратил внимание на то, 
что одной из проблем 
работы методсовета яв
ляется усиление роли 
кафедр и деканатов в ор
ганизации самостоятель
ной работы студентов, в 
повышении качества под
готовки будущих учите
лей, в воспитании обще
ственно-политической ак
тивности студентов и вы
пускников вуза.

Проректор по учебной 
работе ТИСИ доцент 
Е, С. Полянский расска

зал. о том, что методиче
ский совет института при
нимает активное участие 
в координации и выполне
нии научно-методических 
тем в соответствии с ко
ординационным планом 
важнейших проблем выс
шей школы Минвуза 
РСФСР. Ведется боль
шая работа по изучению 
условий адаптации перво
курсников к условиям ву
за, по активизации учеб
ного процесса, разраба
тываются рекомендации 
по повышению качества 
подготовки экономиче
ских кадров. На основа
нии социологических ис
следований бюджета вре
мени студентов на само
стоятельную работу раз
работаны нормативы вре
менных затрат по всем 
специальностям вуза.

Оригинальны " формы

ПЕДСОВЕТ
организации методиче
ской работы в Томском 
медицинском институте. 
Об этом рассказал про
ректор, председатель ме
тодического совета ТМИ 
профессор А. И. Рыжов. 
Координирует работу 
центральный методиче
ский совет, в- его составе 
работают цикловые ме
тодические комиссии. 
Основная деятельность 
направлена на устране
ние дублирования учебно
го материала по различ
ным дисциплинам, созда
ние комплексных про
грамм дисциплин. Суще
ственное внимание уде- 
л я е т с я  профилизации 
дисциплин: в преподава
нии физики, химии, об
щественных наук учиты
вается специфика вуза.

Председатель методсо- 
вета ТПИ профессор

Г. А. Сипайлов остано
вился на структуре мето
дической работы поли
технического института, 
рассказал о составе ме
тодического совета и о 
входящих в него 14 ин
ститутских комиссиях, 
которые направляют ра
боты каждой факультет
ской комиссии. Многих 
слушателей заинтересова
ло создание в институте 
учебно-методического уп
равления, целью которо
го является распростра
нение новых форм рабо
ты по повышению качест
ва подготовки специалис
тов. Методический отдел 
совместно с методиче
ским советом и учебным 
отделом института, коор
динирует все направле
ния учебно-методической 
работы на факультетах 
и кафедрах.

Для участников совета 
была организована вы
ставка, на которой вузы 
представили методиче
ские разработки, пособия.

Материалы политехни
ческого института вы
звали большой интерес. 
Привлекли внимание 
проекты стандартов ин
ститута, где даны реко
мендации по проведению 
производственной прак
тики, разработанные ме
тодическими комиссиями 
совместно с кафедрами, 
информационные письма, 
знакомящие преподавате
лей института со всеми 
решениями методическо
го совета.

Первый объединенный 
межвузовский методиче
ский совет обсудил пути 
дальнейшей работы. Нет 
сомнения, что опыт 
учебно-метоДической ра
боты в содружестве бу
дет продолжен и прине
сет пользу.

Р. ПЕТРОВА, 
методист методотдела.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

КРИТИЧНО,
ВЗЫСКАТЕЛЬНО
СОСТОЯЛОСЬ отчет

но-выборное собрание 
коммунистов ФТФ. С 
анализом работы партий
ной -организации факуль
тета за истекший год вы
ступил секретарь партбю
ро А. Н. Кармадонов.

В докладе и в высту
плениях коммунистов от
мечалось, что за истек
ший год проделана зна
чительная работа, на
правленная на улучшение 
учебно - воспитательной, 
массово-политической и 
организационной деятель
ности на факультете.

Благодаря совместным 
усилиям факультет по 
итогам зимней сессии 
занял второе место в ин
ституте. Лучше стали ра
ботать студенческие об
щественные организации. 
По итогам первого тура 
смотра-конкурса общежи
тий факультет поднялся 
с девятого на третье мес
то.

Партийное бюро успеш
но руководит и работой 
клубов, стенной печати, 
радиостудии, оперотряда. 
Хорошо поставлена на 
факультете организация 
отдыха студентов. Все это 
стало возможным благо
даря большому внима

нию, которое было уделе
но подбору н расстаноЕ- 
ке кадров.

Однако в работе пар
тийной организации име
ются еще существенные 
недостатки. В значи
тельной степени, как го 
ворил в своем выступле
нии коммунист профес
сор В. И. Горбунов, они 
обусловлены низкой ис
полнительской дисципли
ной. Реже стали прово

диться совещания парт
оргов кафедр. Ряд реше
ний партсобраний и парт
бюро остался на бумаге. 
Не все коммунисты по
сещают политические ме
роприятия.

В выступлениях завка
федрой И. А. Тихомиро
ва и декана В. В. Евстиг
неева были затронуты 
самые больные вопросы: 
низкая учебная дисци
плина студентов и высо
кий уровень правонару
шений. За истекший пе
риод произошло 123 пра
вонарушений, из них 12 
случаев зафиксировано 
органами милиции. Учи
тывая эту особо неблаго
приятную обстановку, на 
факультете создан совет 
по профилактике право
нарушений, который воз 
главнл коммунист А. II. 
Гришин.

На ФТФ пропусков 
занятий студентами боль
ше, чем на других фа
культетах, и это сказы
вается на успеваемости и 
качестве учебы. Как от
метили выступающие, 
член партбюро Р. М. 
Гольд пустил партийный 
контроль за учебой на 
самотек. Именно этот мо
мент явился одним из 
самых серьезных недо
статков работы партбюро 
за истекший период.

Критический анализ 
работы н принятое реше
ние стали программой 
деятельности нового со
става партбюро н, надо 
надеяться, что коммунис
ты факультета учтут не
достатки в своей будущей 
работе.

10. СТЕПАНОВ, 
член парткома.

ГЛАВНАЯ ЗАБО ТА-  
КАЧЕСТВО УЧЕБЫ

помнит мир спасенный...
РЕПОРТАЖ С ВОЕННО ПАТРИОТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

ПРАЗДНИЧНО, тор
жественно было в зале 
Дома культуры ТПИ. На
кануне Дня Победы здесь 
состоялась традиционная 
военно - патриотическая 
конференция на тему 
«Мы этой памяти вер
ны».

В президиуме участии 
ки войны: ректор инсти
тута профессор И. П. 
Чучалин, председатель 
совета ветеранов доцен г 
А. В. Астафуров, другие 
ветераны. Конференцию 
открыл проректор по 
учебной работе, бывший 
фронтовик П. Е. Богда
нов.

Звучит торжественная 
песня «Священная вой
на». Ее поют и ветера
ны, и студенты.

Слово предоставляется 
доктору исторических на
ук, участнику войны 
*Л. Н. Ульянову. Он рас
сказывает о четырех пе
риодах Великой Отечест
венной войны, особо вы
деляя решающий, второй 
период с начала 1942 го
да по март 1943 года, 
когда началось великое 
наступление Советской 
Армии.

Коммунистическая пар
тия явилась организато
ром коренного перелома 
в войне, подчеркивает 
Леонтий Николаевич. Ка 
питан в отставке, комму 
нист с пятидесятилет
ним стажем Д. И. Кур 
шаков от имени ветера
нов приветствует всех 
присутствующих и позд
равляет с Днем Победы.

О начале коренного 
перелома в войне расска
зывает студент ГРФ Ю. 
Заболоцкий:

— Сталинград — сви
детельство непоколебимо
сти советского строя. Ро
дина сделала все, чтобы 
отстоять эту волжскую 
твердыню. Сталинград 
защищали многие томи
чи. 284-я дивизия, сфор
мированная в нашем го
роде, после боев под Ста

линградом получила на
звание 79-й гвардейской. 
Легендарный город за
щищали политехники: 
И. Т. Плис, А. В. Аста
фуров, Е. В. Ярошин- 
ский, супруги Мальцевы 
к многие другие. Их му
жество и героизм — веч
ный пример для нас.

— Наверное, у каждо
го под Сталинградом бы
ла свою высота, — ска
зал ветеран войны П. Т. 
Мальцев. —- Моя высота 
128-2. Мы защищали 'Се 
до последней капли кро
ви. Никогда не забыть 
мне тех, кто навечно ос
тался лежать в ее земле.

О легендарной битве 
на Курской дуге расска
зал студент ГРФ С. Гро
маков.

— Значение этого сра
жения подтверждает тот 
факт, — говорит он, — 
что в нем были начисто 
разбиты 30 вражеских 
дивизий.

О стойкости и мужест- 
Ее своих фронтовых дру
зей рассказал участник 
боев на Курской дуге 
Е. В. Ярошинский. Двум 
бойцам батареи, в кото
рой он был заместителем 
политрука, посмертно 
присвоено звание Героев 
Советского Союза.

Об одном из эпизодов

битвы на Курской дуге 
рассказал Герой Совет
ского Союза бывший тан
кист Г. Н. Ворошилов.

Студент АЭМФ В. 
Шишкарев посвятил свое 
выступление битве на 
Днепре.

Минутой молчания по
чтили участники конфе
ренции память погибших 
в борьбе с фашизмом.

В заключение препода
ватель В. А. Герасимов 
осветил состояние Совет
ских Вооруженных Сил 
на современном этапе.

Выступления сопровож
дались демонстрацией 
документальных филь
мов.

От имени студентов за
меститель секретаря ко
митета комсомола Е. 
Эйхгорн поздравила ве
теранов с Днем Победы, 
вручила им памятные по
дарки.

Стоя, песней «День 
Победы», студенты прово
жали гостей — участни
ков Великой Отечествен
ной войны и ветеранов 
Советской Армии.

В. АНТОНОВА.
НА СНИМКАХ: высту

пают П. Е. Богданов. 
Л. Н. Ульянов, Г. Н. Во
рошилов; замер в минуту 
молчания зал...

Фото М. Пасекова.

Какая работа ведется 
по повышению качества 
успеваемости на факуль
тете? С таким вопросом 
мы обратились к дека
нам ЭФФ, АЭМФ, ЭЭФ.

В. М. Лисицын:
— На ЭФФ система 

тически проводятся акти
вы специальностей — по 
каждой группе делается 
подробный анализ успе
ваемости, ставятся про
гнозы. На активе присут
ствуют треугольники 
групп, студенты, заве
дующий кафедрой, парт
орг, преподаватели, чле
ны бюро комитета ком
сомола специальности. 
Хорошо работает комсо
мольский актив, УВК 
специальностей. Ежене
дельно по факультетско
му радио звучат переда
чи о ходе учебных дел. 
Гаспространенная форма 
текущей работы — атте
стация студентов

А. В. Лоос;
— Формы учебной ра

боты на АЭМФ традици
онные — посещение за
нятий кураторами групп, 
заведующими кафедр, 
обсуждение аттестаций, 
отстающие студенты бе
рут обязательства вовре
мя сдать все зачеты. В 
общем, обычные формы 
работы, но ведутся ин
тенсивно — предыдущая 
сессия показала, что не
обходим строгий конт
роль деканата и общест
венных организаций за 
учебой студентов.

К. А. Хорьков:
— На ЭЭФ действует 

учебный совет во главе 
с В. Б. Шнейдер, УВК 
специальностей и фа
культета, учебный сектор 
в партбюро. Совместная 
работа этих организаций 
помогает держать успе
ваемость на уровне сред- 
неинститутской.

«КОМСОМОЛЬЦЫ, ЗА МНОЙ!»
(Окончание. Начало в 

№№ 33 и 34).

В 1943 ГОДУ наша 
88-я стрелковая 
дивизия участво

вала в наступательных 
боях на Курской дуге. 9 
августа после тридцати
минутной мощной артил
лерийской, обработки бое
вых позиций мы броси
лись в атаку.

В боевой цепи первого 
взвода второй роты бы
ла и наша Шура. Она 
бежала вместе с солда
том Салахутдиновым и 
командиром отделения 
Сепигиным, стреляя то 
длинными, то короткими 
очередями по переднему 
краю обороны немцев. 
Вместе с бойцами она 
ворвалась в немецкие 
траншеи. Завязалась ру
копашная схватка. Из 
своего автомата Шура ус
пела уложить двух фа
шистов. На нее нацели
вался из парабеллума не
мецкий офицер, но его 
мгновенно уложил из 
своего автомата сержант 
Сепигин. К Салахутдиио- 
ву подбирался здоровен
ный рыжий фашист, го
товый наброситься на не
го. Шура мгновенно дала 
по нему короткую оче
редь из автомата. Фа-

ВОСПОМИНАНИЯ ЗАМЕСТИТЕЛЯ НАЧАЛЬ
НИКА ПОЛИТОТДЕЛА 88-й СТРЕЛКОВОЙ ДИ 
ВИЗИИ В. И. ФИЛЬКИНА.
шист упал навзничь. .неприятеля. Во второй

Остатки фашистских 
вояк не выдержали руко
пашного боя и стали уди
рать, бросая оружие. Их 
добивали наши пулемет
чики, Так была занята 
вторая оборонительная 
линия противника северо- 
западнее деревни Рыбки. 
Но за второй оборони
тельной линией у врага 
была и третья, в которой 
находились резервные 
части и подразделения, 
готовые перейти в контр
атаку. Наша артиллерия 
перенесла туда свой 
огонь, сорвав контратаку 
противника.

Частям и подразделе
ниям был дан приказ за
крепиться на завоеван
ном рубеже. С ходу идти 
в атаку на третью линию 
обороны врага было бы 
сейчас неразумно. Коман
дир дивизии полковник 
А. Ф. Болотов передис
лоцировал свой команд
ный пункт в хорошо обо
рудованный немецкий 
блиндаж, находившийся 
в расположении траншеи. 
Вероятно, в нем нахо
дился командный пункт

половине дня в район 
боевых действий прибыл 
командующий 31-й арми
ей генерал-майор В. Д. 
Глуздовский. Ознакомив
шись с обстановкой, ко
мандарм вместе с Боло
товым спустился в тран
шею, осмотрел местность 
предстоящих боевых дей
ствий. Глуздовский и 
Болотов встречались с 
солдатами и офицерами, 
беседовали с ними. На 
участке 3-го батальона 
758-го полка вместе с сол
датами Глуздовский уви
дел и комсорга батальо
на.

— Это комсорг баталь
она. Если не ошибаюсь. 
Александра Постольская, 
— представил ее коман
дарму Болотов. Глуздов
ский тепло поздоровался 
с Постольской,

16 августа, уже з ко
торый раз, немцы пред
приняли яростную атаку 
на наши подразделения. 
Было известно, что на 
этот раз они бросили в 
атаку свежие силы. На 
наши оборонительные по
зиции обрушили массу

артиллерийского огня, 
особенно из шестистволь
ных минометов. Когда 
немцы поднялись, по ним 
ударили «катюши». Их 
боевые порядки редели. 
Наши пехотинцы с кри
ком «ура!» перешли в 
контратаку. Шура По
стольская была неудер
жима. В одной из контр
атак она поднялась и 
крикнула: «Комсомоль
цы, за мной!» и тут же 
попала под минометный 
огонь врага... К ней под
бежал майор Сергей Вла
димиров. Он взял ее на 
руки и втащил в воронку 
от авиационной бомбы. 
В Шуру вонзилось мно
жество минных осколков. 
Кровь заливала ее, но 
сердце еще билось. По
следней искрой ее созна
ния были слова: «Я уми
раю. Я сделала все, что 
могла. Но жаль, что ма
ло сделала... Я верю, мы 
победим».

Постепенно блекли ее 
большие, красивые гла
за...

Короткую боевую
жизнь прожила Шура 
Постольская. Две награ
ды — ордена I и II сте
пени Отечественной вой
ны присвоены ей по
смертно. Ее жизнь была 
насыщена и радостями, и 
трудностями, неутомимой 
борьбой за Годину, за 
советский народ, за счас
тье будущего поколения.
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Слет оперативников

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЗАКОНА 
О ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВАХ

Н А Ш И
ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Собрания по обсуж

дению проекта Закона 
СССР о трудовых кол
лективах и повышении 
их роли в управлении 
предприятиями, уч
реждениями и органи
зациями проходят в 
подразделениях наше
го института очень за
интересованно.

На них обсуждают
ся многие вопросы и 
вносятся различные 
предложения в проект 
Закона.

На собрании отдела 
№ 4 УНК «Энергия» 
было предложено: 

ввести в проект За
кона статьи о режиме 
работы общественных 
организаций,

доверять трудовому 
коллективу переста
новку очереди на жи
лье,

статью 20 изменить 
так: «Собрание счи
тать правомочным, ес
ли в нем участвует не

■ менее 70 процентов 
общего числа членов 
коллектива, и в конфе- 

■ ренции не менее 90 
I  процентов делегатов».

I

Сотрудник кафедры 
ФТФ Е. А. Травин 
внес предложение по 
статье 10- «Регулярно 
информировать трудо
вые коллективы о но
вых достижениях в на
уке и технике».

Сотрудники НТВ 
предлагают: в статью 
6 включить следую
щий абзац: «Недопус
тимы корректировки 
утвержденных выше
стоящими органами 
годовых планов без со
гласия трудовых кол
лективов».

В статье 16 после 
абзаца 4 дополнить 
следующее: «Запре
тить местным Сове
там народных депута
тов принимать реше
ния о перераспределе
нии жилья, построен
ного за счет средств 
трудового коллекти
ва».

В статье 21 доба
вить: «Решения, при
нятые трудовым кол
лективом, должны 
быть конкретными, с 
указанием ответствен
ных лиц за выполне
ние».

В ЭТОТ день Дом куль
туры ТПИ выглядел пра
зднично. Под торжествен
ные звуки бодрого марша 
вносом знамен открылся. 
XI слет оперативного от
ряда ДНД института. Ми
нутой молчания оператив
ники почтили память Сер
гея Вицмана, студента- 
оперативника, погибшего 
от бандитской пули. Пря
мо со слета группа делега
тов направилась возло
жить на его могилу цве
ты.

В составе президиума 
слета — ректор институ
та, представители обкома 
ВЛКСМ, райкома КПСС, 
лучшие бойцы отряда.

Слет открыл командир 
отряда Михаил Стрижев- 
ский. Он доложил о ра
боте оперотряда, в рядах 
которого 697 человек.
Оперативники ведут актив
ную борьбу с правонару
шениями в районе. Значи
тельно повысил эффектив
ность работы отдел ин
дивидуальной профилак
тики, который возглавля
ет С. Еремин. За год от
делом проведено 74 рейда 
по общежитиям ТПИ, 64

беседы в штабе отряда, 
предотвращено 127 нару
шений.

В докладе была отме
чена хорошая работа 
группы БХСС, возглавля
емой А. Келиным, кото
рой проведено 96 рейдов 
по буфетам и столовым 
комбината общественного 
питания ТПИ, 72 рейда 
по выявлению нарушений 
правил торговли в магази
нах района, зафиксирова
но 47 нарушений.

Паспортной группой от
ряда, который возглавля
ет А. Голдов, проведено в 
общежитиях ТПИ 37 про
верок, выявлено 853 на
рушения паспортного ре
жима, задержано 119 по
сторонних.

Была отмечена в док
ладе хорошая работа от
дела информации, свое
временно отправляющего 
«молнии» о нарушителях 
общественного порядка, 
детской комнаты отряда, 
шефствующей над 29 
трудными подростками.

Командир поблагодарил 
за активную работу дип
ломников Я. Грундентале- 
ра, С. Корсантию, И. Ко
робко, О. Пережогину.

Своими заботами и со
мнениями поделились в 
прениях к докладу комис
сар отряда Я. Грундента- 
лер, начальник паспорт
ной группы А. Голдов, 
начальник отдела индиви
дуальной профилактики 
С. Еремин, политрук ро
ты АВТФ К). Акашкин, 
оперативник роты ФТФ 
С. Коньков.

На слете были объявле

ны итоги соцсоревнованияи 
между ротами отряда § 
Лучшими были признаны 
— ФТФ, АВТФ и ЭЭФ. I  
Оглашены итоги конкурса! 
стенных газет оперативки-1 
ков.

На слете выступил рек-| 
тор института И. П. Чуча-1 
лин. Он поблагодарил ре-| 
бят за большую профи-1 
лактическую работу в « 
студгородке и Кировском I 
районе, еще раз напомнил! 
о задачах, которые стоят! 
перед отрядом и пожелали 
больших успехов. §

Лучшим оперативникам! 
были вручены почетные I  
грамоты и ценные по-1 
дарки.

Л. ХАНИСИНА, 
наш корр.

НА СНИМКАХ: идет I
слет оперативников. За- ® 
мерли у знамени лучшие | 
члены отряда.

Внизу: командир отря- § 
да М. Стрижевский и ко-_ 
миссар Я. ГрунденталерВ 
рассказывают гостю слета, I  
Рывшему начальнику I 
службы информации, вы-1 
нускннку института С. Ку-в 
рашу о работе отряда.

Фото М. Пасекова.

ПО СЛЕДАМ 
ВЫСТУПЛЕНИИ

для
УКРЕПЛЕНИЯ

НАРУШИТЕЛЕЙ — К ОТВЕТУ
В ОБЩЕЖИТИИ гео- пятикурсников О. Умутди- 

логов отдел профилактики нова, С. Налимова, А. Са- 
оперотряда снова обнару- ракулова, А. Овчаренко, 
жил случаи пьянства, ку- Ю. Костенко, Ю. Ларио- 
рения, игры в карты. Мы нова, К. Мосина, Д. Сте- 
пришли сюда после суб- пяновя с  Воткова в не- ботника. Постучались в панова> Волкова в не
комнату к дипломникам трезвом состоянии. На 
и, открыв дверь, увидели столе стояло спиртное,

пиво. Вместе с ними 
бражничал А. Слижевич, 
отчисленный из институ
та, но до сих пор не ос
вободивший общежитие.

Оперативники, естест
венно, сделали замечание, 
но С. Волков и Д. Степа

нов из группы 2481 и 
2482 продолжали хладно
кровно тянуть из стака
нов.

Глядя на дипломников, 
нарушают правила обще
жития и другие студен
ты. Второкурсников
В. Тюрина, А. Конусова, 
Е. Старикова, А. Кожев
никова, А. Козлова мы за
стали за курением в ком
нате, трое из них реза

лись в карты.
Обращаем внимание 

студсовета, комсомольско
го комитета деканата на 
безобразия, творящиеся в 
общежитии. Особенно на
до обратить внимание на 
поведение дипломников. 
Уж не чувствуют ли они 
себя безнаказанными?

В. ГОРБУНОВ, 
член отдела профилак

тики оперотряда.

КОНСУЛЬТАЦИИ У ЮРИСТА

ТОВАРИЩЕСКИЕ СУДЫ
ОДНОЙ из наиболее 

распространенных в на
шей стране форм участия 
общественности в обеспе
чении социалистической 
законности и правопоряд
ка, в коммунистическом 
воспитании советских лю
дей являются товарище
ские суды.

Согласно «Положению 
о товарищеских судах» 
они создаются по решению 
общих собраний коллек-

|тивов на предприятиях, 
в учреждениях, учебных 
заведениях, а также в их

I структурных подразделе
ниях (факультетах, управ
лениях, отделах и т. д.). 
Инициатором создания 

■ товарищеских судов явля- 
I  ются обычно органы госу- 
I  дарственной власти или

профсоюзные организа
ции.

Товарищеские суды соз
даются в коллективах, на
считывающих не менее 
50 человек, а количество 
членов суда должно быть 
не меньше пяти человек.

Члены товарищеского 
суда избирают председа
теля, его заместителя и 
секретаря открытым голо
сованием. Не реже одного 
раза в год товарищеский 
суд обязан отчитаться о 
своей работе перед общим 
собранием коллектива.

Советское законодатель
ство наделило товарище
ские суды широкими пра
вами и полномочиями. 
Они могут рассматривать 
дела о нарушениях трудо
вой дисциплины, о несо
блюдении требований ох

раны труда, об утрате, 
повреждении инвентаря, 
материалов, оборудования, 
порче жилых и нежилых 
помещений, о мелком ху
лиганстве, мелком хище
нии, мелкой спекуляции, 
о распитии спиртных на
питков на улице, стадио
нах и т. д., появлении в 
нетрезвом виде в общест
венных местах, об оскорб
лении, клевете, побоях, о 
нарушении правил внут
реннего распорядка в об
щежитиях и т. д.

До рассмотрения дела 
на заседании нужно про
верить поступившие ма
териалы. Явка граждани
на' по вызову товарище
ского суда является обя
зательной. При повторной 
неявке без уважительных 
причин товарищеский суд

вправе рассмотреть дело 
в его отсутствии. Разбор 
дела заканчивается выне
сением решения. Товари
щеский суд вправе приме
нить такие меры воздей
ствия, как обязать винов
ного принести публичное 
извинение, объявить пре
дупреждение, обществен
ное порицание или обще
ственный выговор, нало
жить денежный штраф в 
размере 10 рублей, а по 
делам о мелком хищении 
— до 30 рублей, поста
вить вопрос перед руко
водителем предприятия о 
переводе виновного в на
рушении трудовой дис
циплины на нижеоплачи- 
ваемую работу или об 
увольнении.

Решение товарищеского 
суда вступает в законную 
силу сразу же после его 
вынесения и должно ис
полняться добровольно и 
в указанный срок.

В нашем институте та
кие суды созданы в раз
ных структурных подраз
делениях. Но Приходится 
признать, что эффектив
ность их работы не всегда 
высока, не всегда отвеча
ет требованиям времени. 
Так, очень мало рассмат
ривается дел в товарище
ском суде АХУ института. 
В течение 1982/83 годов 
ни один из работников 
ЭПМ, побывавших в мед
вытрезвителе, не был ра
зобран на товарищеском 
суде. В некоторых подраз
делениях такие суды вооб
ще не созданы.

Общественные органи
зации института должны 
усилить работу с товари
щескими судами для обе
спечения социалистиче
ской законности и право
порядка.

А. МЕЛЬНИКОВ, 
юрист.

ПОРЯДКА
В газете «За кад

ры» от 26 января с. г. 
была опубликована 
статья «Умненький, 
благоразумненький». А 
на деле?».

Обсудив выступле
ние газеты на заседа
нии совета обществен
ных организаций, на 
партийном собрании, 
на собрании препода
вательского и студен
ческого актива, где 
присутствовало 164 
человека, мы призна
ли критику правиль
ной и полезной.

На факультете соз
даны комиссии по про
филактике правок-.ру- 
шений (пред. Л. А. 
Беляев), по борьбе с 
пьянством (пред. А. В. 
Кузьмин), товарище
ский суд.

На каждой профили
рующей кафедре фа
культета созданы пар
тийные группы, в ко
торые входят комму
нисты общетехниче
ских кафедр. Основное 
внимание партгрупп 
сосредоточено на вос
питательной работе в 
общежитиях.

Г. МЕДВЕДЕВ,



Борьба за успех
В ДЕНЬ ПЕЧАТИ 5 

мая на площади Револю
ции был дан праздничный 
старт комбинированной 
эстафете. Остановилось 
движение городского тран
спорта, прохожие и бо
лельщики с любопытст
вом и вниманием прово
жали глазами легкоатле
тов.

Интересная борьба про
ходила между участника
ми 14 этапов. На корот

ких этапах бегуны быст
ро передавали эстафет
ную палочку. Каждый 
старался выложиться за 
минимальные секунды.

А вот на длинных эта
пах (их было всего три) 
нужно было так распре
делить силы, чтобы про
бежать 1000 метров в го
ру и принести успех 
команде. На мгновение 
студент ГРФ Г. Николаев 
принимает эстафетную

палочку раньше своего со
перника. Мастер спорта 
из пединститута А. Зюзин 
с первых шагов оторвал
ся от нашего спортсмена. 
Георгий пристроился за 
лидером и успешно про
шел всю дистанцию, заняв 
второе место на этом при
зовом этапе. Выступление 
Г. Николаева говорит о 
хорошей подготовке его к 
летнему сезону.

В этих соревнованиях 
наши легкоатлеты пришли 
к финишу вторыми.

Б. АНАНЬЕВА, 
старший преподаватель.

ДЛЯ «СТАРИЧКОВ» 
И НАЧИНАЮЩИХ

НА СКАЛЬНОМ мас
сиве близ Юрги клуб 
туристов ТПИ провел 
соревнования на первен
ство по горно-туристской 
технике. Холодная весен
няя погода и близость ре
ки не помешали коман
дам показать высокое ма
стерство в лазании по 
скалам и владении специ
альным снаряжением. Со
ревнования проводились 
по двум классам А и Б. 
В класс А допускались 
только участники, совер
шившие походы не ниже 
второй категории слож
ности. Лучшей в этом 
классе стала команда сек
ции «Берендей» под руко
водством А. Вера, она и 
заняла первое место. II

и III места заняли соот
ветственно команды сек-; 
ций «Пенелопа» и «Ама
зонки». Жаль, что в этом 
классе не была представ
лена команда секции «Ер
мак», в которой немало 
опытных туристов.

Класс Б дал возмож
ность начинающим тури
стам проявить себя в зна
нии горной техники. Об
легченная трасса объеди
нила в себе все элементы 
техники лазания, необ
ходимые на скальном 
рельефе. В этом классе 
отличились две команды 
секции «Берендеи», за
нявшие I и II места (руко
водители команды М. Со
ловьев и С. Елкин). Тре

тье место досталось «Пе
нелопе».

Соревнования проходи
ли оживленно. Много по
трудились при подготовке 
маршрутов наши опытные 
товарищи: главный судья 
соревнований С. Куксин, 
начальник трассы класса 
А В. Манинов, судья по 
технике Е. Павлов. Боль
шую долю в четкое прове
дение соревнований и обе
спечение соревнований 
внес Н. Шкарпетин.

Встреча туристов дала 
возможность оценить уро
вень спортивного мастер
ства при подготовке к 
летнему сезону, выявить 
кандидатов в сборную об
ласти по технике горного 
туризма. Впереди весен
ние слеты, спортивные со
стязания, походы.

А, СИПАИЛОВ, 
ст. судья по тактике, 

судья I категории.

ЮНЫЕ ГИМНАСТКИ.
Фото А. Павлова.

ПЕРЕДАЧИ «РАДИО -  ТПИ»
ПОНЕДЕЛЬНИК, 16 МАЯ
События недели.
«Берем с коммунистов пример...». Радио

очерк.
«Симптом вещизма в студенческой среде». 

У микрофона адвокат юридической консуль
тации Кировского района Г. Г. Соколова.

ЧЕТВЕРГ, 19 МАЯ.
Обзор газеты «За кадры».
«И труд всему единственная мера». По

делись опытом. Рассказ о первых строителях 
Стрежевого. Задачи третьего трудового се
местра 1983 г. У микрофона начальник шта
ба ССО ТПИ В. Кассиров. Работаем с «труд 
ными» подростками.

Театральная афиша.

(Окончание. Начало 
в № 27 за 11 апреля с. г.)

В СОВЕТСКОМ СО 
ЮЗЕ главным 

нефтяным * рай
оном, многие десятилетия 
дававшим основное коли 
чество нефти, был район 
Баку. Велись в конце 
двадцатых—начале трид
цатых годов успешные 
поиски нефтяных место
рождений в Поволжье. 
Татарии и Башкирии.

А отдаленная Сибирь, 
в которой быстрыми 
темпами развивались гор
ная, машиностроительная 
и другие отрасли про
мышленности, крупное 
коллективное сельскохо
зяйственное производст
во, по-прежнему остава
лась без своих источни
ков нефти.

Техника того времени 
не позволяла заклады
вать глубокие скважины, 
и поэтому, хотя и нахо
дились весьма весомые 
признаки нефти, промыш
ленные разработки ее не 
велись.

Ученые Томского тех
нологического, ныне по
литехнического института 
предложили наладить в 
Сибири производство 
жидкого топлива из угля.

ЛЕКЦИЙ
о художниках -

В дополнение к вы
ставке «От Леонардо 
до Пикассо» в выста
вочном зале НТВ про
водится цикл лекций 
по творчеству западно
европейских художни
ков.

19 мая состоится 
лекция о художествен
ном мастерстве Э. Де
лакруа, 20 мая — о 
П. Годене.

Лекции читает пре
подаватель кафедры 

философии Н, Л. 
Плюснина в 17 часов.

К305578 Заказ № 876

ПОИСКИ
Статьи профессора 

ТПИ М. К. Коровина, 
столетие со дня рожде
ния которого мы будем 
отмечать в этом году, 
сыграли большую роль в 
решении насущной про
блемы. Он доказывал, 
что нефть в Сибири есть 
и что необходимо широ
ко поставить разведочные 
работы по поискам ее 
месторождений. За рабо
ты по открытию нефти в 
Сибири он был удостоен 
Ленинской премии.

Многие выпускники 
ТПИ и сотрудники наше
го института в предвоен
ные годы занимались по
исками горючих ископае
мых в Сибири.

В архиве Всесоюзного 
Арктического института, 
заместителем директора 
которого по научной час
ти был выпускник ТПИ 
профессор Н. Н. Урван- 
цев, непосредственно ру
ководивший поисками 
нефти в северной части 
Сибири, сохранились ин
тересные данные о поис
ках нефти в тридцатые 
годы.

НЕФТИ В
Геологическими парти

ями во главе с В. Василь
евым и В. Ворсонофьевой 
в 1934 году признаки 
нефтеносности обнаруже
ны в нижнем течении 
Иртыша, в районе Сур
гута на Оби, а также на 
берегу реки Большой 
Юган, около села Юган- 
ского и на реке Белой в 
20 километрах от села 
Хмелевки. Однако по 
техническим причинам 
провести детальную раз
ведку этих месторожде
ний тогда было невоз
можно, и материалы гео
логов ушли в архив.

Великая Отечествен
ная война, потребовав
шая максимального на
пряжения сил народа и 
м о б и л и з а ц и и  всех 
средств, на время отодви
нула работу по поискам 
нефти в Сибири. Вскоре 
после разгрома фашистов 
работы были возобновле
ны, но уже в более ши
роких размерах.

После длительных не
удач в 1953 году, неда
леко от старинного горо-

СИБИРИ
да Березова, того самого 
Березова, куда в свое 
время был сослан спо
движник Петра I Алек
сандр Меньшиков, уда
рил первый газовый фон
тан в Сибири, возвестив
ший о новой эре в про
мышленности этого края.
В 1960 году скважина у 
села Шаим дала первую 
промышленную нефть. 
В 1961 году были от
крыты месторождения 
нефти близ села Мегион, 
возле Усть-Балыка и 
Сургута. Открыт целый 
ряд других месторожде
ний нефти и газа в раз
личных районах северной 
части Западной Сибири и 
в том числе в Тазовской 
губе.

При разведке место
рождений нефти и газа 
в Западной Сибири отли
чились выпускники на
шего института А. М. 
Брехунцов Е. В. Тепля
ков, Г. П. Богомяков. О 
них много писали газеты. 
Они удостоены высших 
правительственных на
град, а Г. П. Богомяков

— и Ленинской премии.
В 60-х годах открыты 

новые месторождения 
нефти и на территории 
Томской области. Начав 
с добычи 200 тысяч тонн 
нефти в год, наша об
ласть ежегодно дает око
ло 12 миллионов тонн, 
т. е. половину того, что 
добывала вся наша стра
на накануне Великой 
Отечественной войны. 
Осваивается еще одно 
новое месторождение 
нефти в Томской обла
сти, в районе старинного 
сибирского села Пудино.

Западная Сибирь — 
ныне крупнейший в мире 
поставщик нефти и газа. 
В нашей стране она дает 
половину «черного золо
та» и подавляющее коли
чество «голубого топли
ва».

На геологоразведочном 
факультете ТПИ гото
вятся специалисты по 
разведке нефти, эксплу
атации нефтяных сква
жин, по бурению сква
жин, а химико-технологи
ческий выпускает инже
неров по переработке 
нефти и газа, по созда
нию новых видов горюче
го.

И. ЛОЗОВСКИИ.

ПУТЕВКИ В САНАТОРИИ НА II ПОЛУГОДИЕ 
В СТУДЕНЧЕСКОМ ПРОФКОМЕ ИНСТИТУТА

Анжерский

Озеро Медвежье, 
Урал 

Джермук, Ереван 
Анжерский

Озеро Учум 
Горная Тисса, 2 пу 

тевки.
Озеро Учум
Нафталан
Пуща-водица

Озеро Учум 
Большой Фонтан, 

Одесса

20.05 — 12.06 орг. дых.
нетуб.

2.0,6—25.06 костно-мышечн.

12.06— 5.07 костно-мышечн.
24.08—  16.09 орг. дыхания 
27.10— 19.11 орг. дыхания 
16 07—8.08 нервная с ма
10.08— 2.09 костно-мышечн.

24.08—  16.09 нервная с-ма
24.08—  12.09 костно-мышеч.
2.09— 29.09 нервная с-ма
11.09—  4.10 нервная с-ма 
18.09 — 11.10 гинекология
20.09—  13.10 кровообращен.

Кисловодск 
Красноярское Заго
рье 
Гагра
Сосновая роща 
Сочи
Пятигорск 
Горная Тисса 
Кармадон (Сев.

Кавказ) 
Редант (Сев. Кав

каз)
Озеро Карачи (Зап 
Сиб.)
Ангара 
Осетия 
Ангара л

2.10—  25.10 кровообр. дых.
12.10—  4.11 кровообращен.

6.10— 29.10 нервная с-ма
18.10—  10.11 костно-мышеч.
1.11—  24.11 кровооб., нерв.
6.11—  29.11 гинекология
13.11—  6.12 костно-мышечн. 
3.08— 26.08 костно-мышечн.

22.09— 15.10 кровообращен.

5.10—  28.10 пищеварение

14.10— 6-И  кроворбращен. 
2,07— 25.07 кровообращен.
28.11— 21.12 кровообр.,

нервн.
АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ (к. 230),тел. 62-2 68, внутр. 2 68.

Отпечатана в типографии издательства «Красное знамя» г. Томска.

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ

И СНОВА -  
ЗАТОПЛЕНИЕ
22 апреля правое кры

ло полуподвала I корпуса 
оказалось на полметра 
затопленным канализа
ционной водой. Затопило 
лаборатории — микро
биологическую, поровых 
растворов, геологии руд
ных ископаемых и два 
учебно-методических ка
бинета. , ^,4

Что это, стихийное 
бедствие? Случайность? 
К сожалению, такое пов
торяется последнее время 
до трех раз в год. В про
шедшее лето, например, 
вода стояла в подвале 
больше двух недель. Так 
как в это время все со
трудники находились на 
полевых работах, а служ
ба АХЧ не предприняла 
своевременных мер к лик
видации аварии и ее по
следствий, в лаборатори
ях погибли геологические 
матералы на десятки ты
сяч рублей, заплесневела 
вся графика, книги, жур
налы, оказались испор
ченными дорогостоящие 
приборы. То же самое 
случилось и на сей раз.
В воде оказалась мебель, 
дорогостоящее импортное 
оборудование, а также 
большое количество проб 
горных пород. А  извест
но, что убыток от порчи 
геологических материа
лов невосполним.

В этот раз за ликвида
цию аварии взялись толь
ко в понедельник; 25 
апреля.

Причина аварии — не
верная схема размещения 
канализационных колод
цев (выше необходимого 
уровня), ' их засорение 
сточными водами, прони
кающими в плохо обору
дованные колодцы. Это 
известно начальнику 
участка В. А. Лосю, про
ректору АХУ В. Ф. Шу- 
михину. Однако в данной 
ситуации они обвинили в 
случившемся работников 
I корпуса. А ведь все 
работы, которые могут 
обусловить засорение ка
нализации, проводятся в 
замкнутом цикле. На
пример, мытье емкостей 
дробилок проводится в 
ведрах, и вода с песком 
в канализацию не сли
вается.

В подвале I корпуса 
нужно сделать большой 
ремонт, чтобы навсегда 
исключить подобные ава
рии.

Э. РЫЧКОВА, 
зав. проблемной гид
рогеохимической ла

бораторией.
Е. КОРОБЕЙНИКОВА, 

зам. председателя 
группы народного 

контроля ГРФ.
Е. ЧЕРНЯЕВ, 

старший научный со
трудник.
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